
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

表紙  呉市立明徳小学校 
   広島県知的障害者福祉大会案内  
P.２  連載 副会長 井本健一 
    お礼 お知らせ  
P.３  知ってほしい・知っておきたい 

―知的障害と「警察」－  

日頃の感謝の気持ちを込めて！ 
P.４ ぼくの学級！わたしの学級！ 

呉市立蒲刈中学校 
P.５ 令和 手をつなぎ生きる vol.10 
   「８年ぶりの耳鼻科検診」 
P.６  本人活動報告 お知らせ 広告 

編集後記 

もくじ 

８月の予定 

８月２２日（日）  
本人部会会議  

     10：30～（つばき会館） 
う た う 会   

     13：30～（つばき会館） 
※今月は第４日曜日です。 

★いくせい太鼓の練習日は直接 
お問い合わせください。 

★「育成会だより」次回発行は 
９月１日の予定です。 

★８月１３日(金)はお盆休みの為 
休業致します。 

呉市立明徳小学校 

スマイル学級作 
 

障がい児者を守り,その福祉の向上を図ることを目的とします。 

 令和３年８月１日発行 

 呉市手をつなぐ育成会 

    会長 品川 美保子 

〒737-0051 

呉市中央５丁目１２－２１ 

呉市福祉会館 ３階 

Tel (０８２３)２４‐２２６０ 

Fax (０８２３)２４‐２５６８ 

E-mail  kure‐teotunagu 
    @herb.ocn.ne.jp 

～８月号～  

http://kure-teotunagu.org/  

 

第 46回広島県知的障害者福祉大会 第 19 回はつらつ大会(本人大会)広島中央大会案内 

〇日時：2021 年 10 月 31日(日)12 時 30 分～ (受付開始 12時) 昼食後集合 

〇場所：東広島市立黒瀬生涯学習センター   〇一般大会講演 講師：竹内 昌彦氏 

〇メインテーマ：「キラッと光る未来
み ら い

」      「見えないから見えたもの」 

〇参加費：一般 1,000 円 本人 700 円     〇はつらつ大会 学習会・レク 

〇問合せ・申込：呉市手をつなぐ育成会へ       締め切り：8月 25 日（水） 

 

http://kure-teotunagu.org/


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

連載 3  

呉市手をつなぐ育成会 

副会長  井本 健一 

皆さん，こんにちは。 

前回は平成１１年前後の育成会の転換

期について，お話いたしました。 

平成１２年，いよいよ新しい育成会が

スタートします。事務局長には田村さん

に続いて，翌年には再度「かしの木」のご

協力を得て，職員の井手元さんが就任さ

れました。   

私も常務理事として，会の運営に参加

することになりました。より柔軟に機動

的に会を運営するため，理事，評議員か

ら会長が数名を委嘱し総務委員会をた

ちあげ，翌１３年度からは「運営委員会」

として現在に至っています。また，私自身

の経験と反省から，会の活動をより多く

の方に知っていただくことを目的に「呉

市手をつなぐ育成会事務局だより」第１

号を平成１２年１０月にスタートさせまし

た。現在の育成会だよりの始まりです。

従来の育成会だより「きぼう」は年１回，

総会にあわせての発行でしたので，より

新しい情報が早く届くよう月１回の発行

目標としました。 

こうして新しい組織づくりにとりくん

だわけですが，従来は県育成会の活動

を伝えていただけの内容でしたので，呉

独自の組織も活動内容もほぼ白紙であ

り，そこで，根石善夫さんたちと広島市

手をつなぐ育成会の活動を勉強させて

もらおうと，広島の事務局を訪ねたこと

があります。 

広島の活動は当時，地域ごとの組織

があったように記憶していますが，その

中で，父親の会というのを見つけまし

た。これはいいと，呉でも早速父親の会

を立ち上げるきっかけになりました。ま

た，それまで，呉市内の各地域で，多く

の保護者会が独自の活動をされてきて

おり，一緒に育成会活動に参加していた

だこうと，各グループの世話人の方に声

をかけさせていただきました。こうして

徐々に呉市手をつなぐ育成会の組織や

運営の枠組みが固まっていきました。こ

の頃には，平成７年に始まったふれあい

コンサートも回を重ね，呉市における「障

害者の日」記念行事として，岩木達実行

委員長，事務局共同作業所たまごを中

心に盛大に開催されておりました。 

・・・つづく 

 

これまでのお話で，育成会の立ち上げから，育成会と井本さんとの 

出会いをお聞きしました。今月のお話は… 

２ 

❀サポートファイル学習会案内❀ 

10 月 8 日(金)１０時～ 

サポートファイルは，障がいのある子ども

の事を生涯書き記すファイルです。 

子どもの成長に合わせ，必要なページから

書いてみませんか。個人学習会も可能です。   

問合せ先     育成会(0823)24-2260 

『ありがとうございました』 
【順不同・敬称略】(7 月 19 現在) 

ご寄付・ハガキ・切手を頂いた皆さま 
川野上 徹  山方 友栄  匿名の皆さま 

安芸南組仏教婦人会連盟    

サポート会員の皆さま 
坂田 恭一   原 京子  小田 操 
田村建設 株式会社   宇都宮 公徳  

株式会社 忠建     徳永 玲子 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

３ 

知的障害の子を持つ親たちが集まって，「ど

んな時に警察にお世話になったか」を聞くと，

一番に挙げられるのが，子どもの時に「迷子」

になった，「行方不明」になったことがある，

という経験談です。 

「どこの誰か」と聞いても，名乗ってくれる

子どもばかりではないのは，障害のない子で

も同じですが，問題は，障害のない子であれ

ば，親とはぐれれば，大抵，大声でたとえば「マ

マ，ママ」と泣き叫びます。要するに，自分が

迷子であるとの認識があります。 

しかし，知的障害児や自閉症の子どもの多

くは，まず泣きません。ケロッとしています。

「困った感」がありません。そのため，周りも

迷子だと気付くのが遅れてしまうのです。 

夜中であっても，目が覚めると，家から黙っ

て出て行く子どももいますし，目を離した隙

に，交通量の多い車道の真ん中を歩いていた

子どももいました。また，「鬼ごっこ」をして

いたら，他のグループと一緒に電車に乗って，

他県まで行ってしまった子どももいました。 

一方，子どもを探す親や地元警察署では，

子どものことだから遠くへは行っていないは

ず，と思い込んで，不明になった場所や近く

の山林を探し回る，という認識のズレが生じ

ることがあります。大人であっても，電車等

で他県まで行ってしまうと，身元がなかなか

分からないこともあります。 

一般常識的に，「迷子は泣いているもの」「近

くをうろうろしているはず」と思わないで下

さい。そして，広域での探索網をぜひ作って

下さい。認知症高齢者の行方不明者の探索も

同様の問題があるようです。 

※「知ってほしい・知っておきたい―知的障害と 

「警察」－の本より抜粋 

７「行方不明」になります 

この度，いくせい太鼓を指導して下さっている『太鼓本舗かぶら屋』

の賴常智子先生に，育成会より感謝状が贈られました。 

私たちいくせい太鼓のメンバーも，みんなで感謝の気持ちを込めて， 

日頃の感謝の気持ちを込めて！ 

メッセージを寄せ書きした色紙，お花，お菓

子をお贈りしました。 

前任の先生から引き継がれてもう15年，

小さかったメンバーも大きくなりました。 

これからも元気に！楽しく！太鼓を頑張っ

ていきたいと思います。 

いくせい太鼓代表 出島奈津子 

 

障害
しょうがい

のある本人
ほんにん

さんたちの新型
しんがた

コロナウイルスワ

クチン接種
せっしゅ

が始まりました
はじ           

。 

接種
せっしゅ

についてわからない時
とき

は家族
か ぞ く

やかかりつけの

病院
びょういん

，相談員
そうだんいん

さんや育成会
いくせいかい

に相談
そうだん

してください。 



 

  

今月は「長年のトラウマを克服できました！」と連絡を

頂いた保護者の方の嬉しいお話です。 

梶原 里美 

学校から，とうとう耳鼻科受診の手紙が

来ました。耳鼻科は，息子が４歳の頃，長引

く鼻風邪の治療のために連れて行き，治療

台で泣き叫び，結局治療どころでなく，それ

以来，２度と行きたくない場所となりまし

た。 

私の息子は，自閉症で理解の仕方や考え

方が個性的です。現在小学６年生。「できる

男」に成長している真っ最中です。 

あれから，８年。この手紙は私にとっては

来て欲しくないものでした。 

 意外なことに，私の反応とは違っていた

のは，息子です。息子に聞くと「がんばれる

わい！」という当たり前だろうと言わんば

かりの力強い返事。確かに昨年，歯医者での

治療に成功してはいました。しかし，私は，

不安で思わず，学校の連絡ノートに「とうと

う・・・。どうしましょう。」と綴り，息子

の反応も書きました。すると，担任の先生か

ら「今の○○君ならできますよ！」という力

強い返事が戻ってきたのです。 

学校の耳鼻科検診でのこれまでの支援や

息子の成長の様子を改めて聞き，耳鼻科に

行くときの支援のポイントを考えました。     

今回の受診の目的は，「耳垢を取ること」だ

ったので，耳鼻科に行く前に，視覚的な見通

しをもたせるため，耳の構造や治療中に聞

こえてくるであろう音，（スマホも利用），

耳垢を取ることのメリット，がんばった後

の選択制のごほうびを１枚の紙にまとめ，

携帯できるようにしました。動いたらいけ

ないという大切な約束も加えました。 

説明しながら書いている途中，息子は，

興味深そうに見て，耳垢の部分の色も「危

険な赤！」と一緒に決めて塗りました。 

 耳鼻科は，あえて４歳の時に受診した同

じクリニックにしました。受付で息子の診

断名と簡単な支援を伝えると，看護師さん

が「イラストはないのですが，画像なら･･･」

等やさしく声をかけて下さる中，息子は一

人で診察台に座りました。スタッフの方の

協力を得ながら，診察が進み，見事に耳垢

を取り終えることができたのです。 

息子も，「痛くないぞ。スッキリする～！」

とガッツポーズをし，その表情もすがすが

しいものでした。 

こうして，私の２度と行きたくない場所

は，素敵なスタッフの方と息子のがんばり

と『見通し』というお守りによって，素敵

な場所と変わりました。 

 

４ 

『見通し』を持てるよ

うにするためにお母さ

んが作ったメモです。 

 



 

  

昨年度はさつまいもを栽培し，大学芋やスイートポテ
トをつくりました。今年度は，夏野菜づくりに挑戦し
ています。コロナ禍が落ちついたら，夏野菜カレーを
作りたいです。 

昨年度は鬼滅ブームにのっかり，アイロンビー
ズで鬼滅の刃のキャラクターを作成したり，映
画のワンシーンを木に彫ったりしました。今年
度は何を作るか，相談中です。 

＜自立活動の取組＞ 

栽培，調理 
創作活動 

自立活動の時間を使って，身だしなみの確認や机や
ロッカーの整理・整頓に取り組んでいます。太陽学
級に設置してある水槽も自分たちできれいにしてい
ます。体力つくりでは，興味をもったスポーツや運
動にチャレンジしています。 

ゲームを取り入れながら，集団生活や人とのコミュ
ニケーションで必要となるスキルを学んでいます。
今年度はアンガーマネジメントトレーニングにも取
り組んでいます。また，自分の得意なことや苦手な
ことを整理して，自分について深く考える取組もし
ています。 

体つくり，整理・整頓 
ソーシャルスキルトレーニング 

自分調べ 

 蒲刈中学校の太陽学級は，中学校３年生 1名，２年生１名の計２名が在籍しています。

お互いに協力しながら，毎日の学校生活を一生懸命頑張っています。 

 

今年度の太陽学級の目標は，「こんな学級にしたい」という

思いを込めて，次のように決めました。 

 「真」・・・

「輪」・・・

 「笑」・・・

 この３つの漢字を木に彫り，教室の扉に掲示しています。 
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